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成果報告 

                                      日期：105年 1月 08日 

帶討論人：康才媛老師、尤家瑋助理 

核心能力：1.人文素養  2.獨立思考、批判及創新斷能力 

配合課程：世界文明 

討論人次：34人次 

 

主題： 

穹頂之下影片 

1. 康才媛老師: 

各位同學: 

穹頂之下影片有無感想呢? 

 

2. 舒奕棟同學回應： 

看到北京的天空一年只有一半的時間是空氣質量優良，而剩下的一半時間都是那種出門

就容易染上呼吸道疾病的可能。生活在這樣一個城市裡，每天面對的不是單一的汽車尾

氣，煙味等等，這其中儼然是混合工業廢棄的空氣了。 
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柴靜，作為一名記者，她從 2004年就開始調查中國各地空氣質量的，那時的報導危言

聳聽，可是誰也不會願意吸取教訓，每個地方依然擴大工廠規模，因為在環境還沒有被

破壞之前，誰會放棄經濟發展而去為了一篇毫無預測的新聞報導。 

當一個女人有了小孩之後，柴靜也是。因為你要考慮到女兒的未來，為她的生活鋪平道

路，這是每個母親都會去做的事，但是現在生活在北京，連出個門都要戴口罩，城市充

斥著汽車尾氣混雜工業廢棄的空氣，小孩的免疫力不如成年人，更容易患呼吸道疾病。

這才讓柴靜必須以一個記者的身份站出來做了這次演講。或許十年前講這個議題只是危

言聳聽，但如今已是一種現狀，而且是不可挽回的遺憾了。 

 

3. 卞文伶同學回應： 

我覺得中國重工業生產的情況下 

又沒有限制排放廢氣的準則及規定 

長久下來導致空氣懸浮微粒飆高到超過中國自訂的五倍之多 

不僅僅對人身體健康有影響 

對環境的傷害更是巨大 

最後最後的受害者都是人類自己 

因此不好好做好預防及解決的辦法 

將會有無法挽回的後果 

 

4. 張仁豪同學回應： 



讓我了解到人類的進步雖然值得驕傲，但卻付出了挽回不了的代價 

地球只有一個，我們因為經濟工業需要，大量汙染了這環境而結果也是我們咎由自取 

中國的空氣汙染已經不是一兩天的問題了，柴靜的報導一定也有段時間了 

但是問題卻沒改善，若我們人們終究無法學到教訓，那有天人類一定會被自己滅亡 

或許現在受害的是北極熊，或許是大自然，但有天就是我們了... 

 

5. 楊承澔同學回應： 

人類為了自己的生存、生活的利益而殘害地球，造成的結果只能自己來承擔。 

 

6. 高綺同學回應： 

空氣污染已經對我們生活造成嚴重的影響，我們再不重視它，後果只會更恐怖。 

隨著工業發展的興盛，我們更應該嚴格控管廢氣排放量，擬出應對的措施，地球只有一

個，我們再不珍惜到時後悔都來不及了！ 

 

7. 肖洒同學回應： 

不得不說，這是我第三次在課堂上看這個片子了，以至於我都能背出 

“所以我才凝視它，就像我凝視你；所以我才守護它，就像我守護你”。 

雖然紅極一時，但是大陸會有不同的聲音出現。一種是支持，一種是反對， 

還有第三種，請看這個網站——

http://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MjM5ODkxODQwNQ==&mid=203931928&idx 

=1&sn=adb1bc2712ea070a164b101b2a5b8476&scene=2&from=timeline&isappinstalled 



=0#rd 或許這才是這個片子被封的原因。 很佩服柴靜，身為記者，有超高的文學水平

與素養，但是她煽情的部分的確應該正視。 理性。共勉。 

 

8.賴惟中同學回應： 

其實我對於影片中提到的美國影集「穹頂之下」比較有印象 

因為在看影片前老師有問有沒有人知道 

其實我之前有看過這部影集 

現在好像出到第三季了，但我只看了第一季 

正是穹頂落下的一開始，一開始對於這題材感到新奇 

想說就一個封閉空間，不知道能演什麼 

殊不知其實能發生的事情很多 

因為與世隔絕的關係，內部人不能跟外部溝通連絡，導致恐慌發生 

而人只要恐慌很多事情都做得出來，當然我說得是一些壞事 

回饋到空氣汙染的這個穹頂，雖然不是真正的封閉住這個社會 

但也許就會像影集一樣的 

對人類造成負面影響！ 

 

9. 胡芸慈同學回應： 

上次看這部影片時是上個學期，也是通識課時老師放給我們看的。 

一直到暑假逛網站時才知道原來大陸的天空並不是天天藍天白雲的。藍天白雲是多麼的

可貴，甚至可以說是只有在特殊慶典時才會特別去營造的天空。這對在台灣，認為藍天



白雲是如此平凡，也相當喜愛，三不五時拿起手機或相機拍天空的我而言相當震撼。 

站在生物鏈最頂端的人類最大的敵人，是看不到的細小東西──細菌、病毒還有這些細

小的塵埃。 

一旦生活在這種環境下了，就很難逃得過短命的命運。然 

而空氣這種東西不但是會滯留於當地，也是會隨著地球自轉、風向漸漸地轉向整個世界。 

今天遙遠的北京已經變成這樣了，在居住在同一個星球的任何一個生物都會受到這樣的

影響。 

每次看著影片上的記者如此的一次又次的闡述著這項人類的危機，這件雖然一定有一些

人都知道但又不敢面對數據、面對事實、不敢說出來的事情都會開始對自己的未來，甚

至於下一代產生擔憂。 

 

10. 黃碧汝同學回應： 

這是我第一次看穹頂之下這部影片 

其實環境與工業的發展,是 21世紀的人們應該嚴肅面對的 

一個大問題,人們一味的求取利益跟錢財,在工業發展上面, 

愈來愈毫無節制,而製造了大量的廢氣甚至是廢水,而影片主要 

是在探討霾害,演講者是因為有了女兒後,才正視到霾害對環境 

產生的威脅之大,甚至一年的時間哩,女兒出門的次數不超過半年, 

似乎告訴了我們,有了錢財就必須犧牲了人們的健康,而且不只有 

業主必須承擔,而是全國人民也要一同面對! 

而台灣其實也有受到中國霾害的影響,冬天一到,東北季風把霾害帶 



來了台灣,但我們卻沒有拿取任何工業產生的利益 

11. 周家暉同學回應： 

其实作为一名陆生，想说我们还是应该理性的看待 这部纪录片，因为片中的北京已经

是过去的北京，我也有朋友在北京，据他所说，随着政府对北京空气的重视，北京天空

的 APEC蓝已成为一种常态 ，这也向我们表示了只要肯下决心，人们还是可以克服环境

问题的。 

 

12.范姜綾同學回應： 

看完影片後才了解~大陸的空氣汙染已經很嚴重了，母親擔心自己的小孩呼吸到髒空

氣，盡而把小孩關在房子裡，一年能看到太陽的機會少之又少，無法想像這樣的生活，

覺得活在這個工業時代的人們很可憐，雖然有進步的科技和便利的生活環境，但我們卻

忘了維護我們所生活的地球。 

 

13. 程煜淳同學回應： 

透過這部影片看到中國的慘狀，也聯想到台灣是一個火力發電佔很大比例的國家，由台

朔領導的石化產業也在帶動經濟繁榮的同時嚴重的迫害著我們的生存環境。拿最貼近生

活的交通工具"機車"來說，每次上學途中總得戴上口罩，看到排放黑煙的機車也會想要

遠離，但是卻沒有辦法無視它帶來的方便性，我相信現在打完這篇文章以後，明天上課

我依然會騎車，即使我知道這樣會影響環境，這就是環境保育大家都明白，地球卻依然

持續的遭到破壞的原因吧。 

 



14. 林荷馨同學回應： 

上學期必修課老師也給我們看了這部紀錄片， 

內容很寫實的用很多淺顯的數據讓大家明白 PM2.5是什麼對我們造成什麼樣的危害和威

脅，看完之後除了對未來的世界感到憂心忡忡之外， 

也開始思考怎麼樣才能改善這些問題，讓環境變得更好。 

 

15. 潘宜均同學回應： 

這是我第二次看這部影片 

弟一次透過影片讓我了解 PM2.5是什麼，對我們有什麼危害， 

第二次看完後，自己更認真的思考 

如果人類文明發展只顧著要飛速的成長，而忽略了環境的議題 

那就算發展出超乎預期的科技.產物，也沒有什麼好驕傲的。 

 

16. 蘇洛瑜同學回應： 

造就了科技的進步，但是其代價卻是國家人民的健康。 

其實不僅是在中國，在每一個國家都有因為科技以及時代進步所產生出的環境問題，比

如台灣近期鬧得沸沸揚揚位於桃園平鎮區的[紫色河流]，就是最好的例子了，因為不肖

廠商排放廢料而導致河流變成如此可怕的紫色，這種不肖廠商在現今的社會上已經是見

怪不怪了。 

在現在這個時代大眾最推懬的議題就是環境保護，我們每每在報章雜誌上都可以看到我

們所製造出的汙染，不僅是影響到生物環境更危害到我們人類的本體，但是，推廣的人



推廣，製造污染的人依舊持續的製造。我認為健康以及環境是遠重要於科技的，因此我

們每個人應更加好好思考這其中是不是有我們能夠做得到事情，並且努力去實踐。 

 

17. 張維君同學回應： 

片中真實的呈現 

現況下我們所面臨的空氣汙染的的問題 

殘酷到讓我們不能去忽視 

未來我們的下一代只能在更加惡劣的生活環境下生存 

世界文明的進步下 

在生活品質的提升下 

不斷追求更高成就 

難道我們只能在更加惡劣的生活下生存 

這兩者之間的問題值得我們省思 

 

18. 李尉竹同學回應： 

隨著中國的經濟快速發展，空氣污染的問題也隨之而來。 

然而空氣汙染的問題卻一直不被中國政府重視，直到近幾年中國霧霾越來越來嚴重，政

府才開始重視並制定相關法規來降低汙染，但影片中提到，大部分不合法的工廠根本不

會受到法律制裁，因為監管的部門不願意觸及這部分，使得這些不合法的工廠仍繼續製

造大量汙染物，導致嚴重的霾害。 

觀賞了這部影片後，讓我更加重視空氣汙染的問題。這項嚴重的問題不是只有中國的人



們正在面對，而是全世界的人們，該如何解決這項大問題，我想是很值得大家深思的。 

19. 尤家瑋助理回應： 

之前有在 TVBS看過穹頂之下的專題報導,人類文明的發展與環境的保護一直是具有爭議

性的議題,但是透過這樣的影片才能讓我們去反思或者是在衝過頭的文明發展裡踩剎

車,很佩服柴靜有這樣的勇氣去揭露這樣為人不敢面對的議題,但也因此受到政治的壓

力,但這樣的影片確實給了我們很大的啟發! 

 

20. 蘇子喬同學回應： 

科技的進步帶給人們十分便利的生活，但隨著科技的發展，所付出的代價卻是卻是自然

生態的破壞。 

中國大陸由於地域廣大，不少重工業都在人口稀少的地區發展，但由於業者急於降低成

本而提高利潤，有些廢棄煙霧的處理上就省略掉很多步驟，導致空氣污染的問題日益嚴

重。 

可怕的是霧霾並不會因地域而有所限制，隨著氣候、季風，中國各個地區都開始出現霧

霾的現象。 

雖然在演講中提到有人試圖去解決問題，但由於上下層各種利益關係，加上目前的法律

漏洞百出，根本沒有辦法去管理這些造成環境空氣污染的元兇。 

隨著為了對抗霧霾，進而發現了中國在各階層不為人知的一面，原來人類為了自己的方

便、利益而任意使用大自然的資源，不顧後果的結果就是，大自然總有一天會反撲的。 

 

21. 郭依霖同學回應： 



看了這段影片,其實只要是有人類的地方,都會處在空氣汙染的環境裡. 

其實馬來西亞遇到印尼燒芭的時候,空氣汙染就比較嚴重. 

我想身為父母的,孩子正值對事物好奇的年齡,不能讓孩子到外面走走看看其實是很可

惜的,我想父母也會很遺憾. 

人們為了自身利益不擇手段,不惜犧牲他人甚至是自己, 

人類要是還不清醒,正視這個問題的嚴重性,地球有天很快就會毀於人類的手中. 

 

22.林怡君同學回應： 

從影片中透過 柴靜 的調查霧霾提醒著很多人,因為工業發展時代的進步,原來我們的

生活環境這麼可怕,杭州不例外一年有 200天的霧霾天,遠離霧霾,必須從我做起,為了我

的孩子,一起監督. 

 

23.秦培恩同學回應： 

沒看過這部影片之前 

很難想像 

為了不讓孩子呼吸到髒空氣而將他關在屋子裡這種事 

這也為我們生活的環境敲響了警鐘 

若是在為了人類一己之慾 

上面說的情況就不會只在大陸出現 

而是常有現象 

 



 

24.張智勛同學回應： 

隨著大陸工業持續排放廢氣，空氣中懸浮微粒也隨之增加，PM2.5進入人體後，會沉積

在支氣管及肺泡中，導致細支氣管擴張、肺水腫或支氣管纖維化等。除此之外，它還可

直接進入血管中，隨著血液循環全身，腦部、心臟、肝臟等幾乎所有器官，都會被影響。

冬天早上出門時，天空有時會呈現霧茫茫一片，以前都覺得那是霧其實不然有可能是俗

稱霾害的 PM2.5，在看過影片之後才對霾害有更深入了解，深切感受到原來我們是生活

在如此不安全的環境中，霾害已經不再是單一國家的問題了，所有人都必須保護自己的

安全。 

 

25.劉瀞文同學回應： 

已經不是第一次看這影片了,每一次看這影片都有一種膽顫心驚的感覺,因為台灣和大

陸的距離非常近,而且這影片所說的現象不只發生在大陸,全世界工業發展高的國家多

多少少都會有這問題,而又有多少國家真正認真去看待它、解決它? 

環保組織、環保會議、環保人士這麼多,可該開發的照樣開發、該砍伐的照樣砍伐,環保

人士的聲音卻傳不到那些只肯正視自己利益的人的心中,非得要到事情無可挽回時才肯

懸崖勒馬 

希望這部片子能被更多人看見,讓更多人了解到自己所生活的環境正遭受到什麼樣的變

化。 

 

26.朱殷同學回應： 



我認為這是一部對環保議題有非常重大意義的一部片,也讓我感受到這議題的沉重性及

重要性 

內容所講的空氣汙染,我認為不光是大陸,只要是工業化程度高的國家都無可避免地會

有這種問題 

所以我認為如何妥善去處理這些問題是非常重要的,雖然科技進步帶給了我們非常便利

的生活,但是我認為在這同時也是用我們的環境換取的,所以希望這部片可以使各個國

家每個人都更注重這個問題 

 

27.陳芷菡同學回應： 

已經是幾個月前看的影片了，但我還記得影片的內容，不是因為我的記性很好，是因為

內容真的太震撼了。我還記得我小學的時候，有一陣子新聞有說大陸沙塵暴會吹來台灣

要我們記得戴口罩，我沒什麼特別的感覺，我的姊姊鼻子有過敏她感受特別深刻，她無

時無刻都在打噴嚏，而且鼻子一直很癢。印象最深刻的是，演說者說在她懷孕的時候，

空氣汙染就已經很嚴重了，甚至他的小孩出生之後都無法離開家裡，她去找了研究的

人，揹著檢測儀一整天，發現致癌的粒子式安全值的 20幾倍，又亞洲的安全值又比國

外設的還大，就足以證明這麼糟的空氣對我們人體的傷害一定是很大。這種震撼的感覺

有點像是當初看了"正負 2度 c"才知道全球暖化會對地球上的生物們有多大的影響，看

了穹頂之下，才知道隨著工商業的發展，在我們周遭存在的危險有這麼大，而且空氣是

這麼貼近，存在在我們呼吸的每一秒。我們目前可以從少用塑膠類，盡量使用環保餐具

開始做起，因為塑膠無法分解，且燃燒時會產生大量的毒素，而未來我們可以利用我們

的選票選出重視社會經濟發展同時也重視環境保護的人，或是成為那個人。 



 

 

28范瑜娟同學回應： 

看到中國的空氣汙染如此的嚴重,我開始思考萬一有一天我們居住的城市也變成這樣,

那我們該如何生存 

難道我們要一直不出門,關在家裡嗎? 

人類為了國家發展而犧牲了環境犧牲了健康,真的值得嗎? 

 

29.潘紀儒同學回應： 

看完柴靜的演講，穹頂之下這部紀錄片真的深深的感到震撼。大陸的空氣汙染已經持續

很長的一段時間，但一開始沒人注意，等注意到時早已受 PM2.5侵害身體許久。 

影片中有為小女孩說他沒看過藍天，那句話讓我驚訝，但在影片中好幾位攝影師所拍攝

的大陸的天空，真的沒有幾天是能看到藍天的，這真是非常可怕的一件事，霧霾幾乎天

天壟罩在上。 

看完影片就會知道 PM2.5是很難預防的，連帶著口罩也無法抵擋，他們足夠小能穿過身

體的層層防護，最後到達肺部末端，連巨噬細胞都難已吞是這些害人的東西，並引發各

種肺病。 

這些霧霾跟台灣有深深的關係，空氣沒辦法只侷限於一個地區的上空，當冬天的東北季

風吹拂，這些霧霾也會跟著攏照台灣，要如何防範 PM2.5的傷害是現在人很需要重視的，

畢竟能換肝換胃甚至是換心臟，但人的肺卻不能換，若兩個肺都遭受汙染那就沒辦法救

了。 



 

30.戚繼之同學回應： 

重工業化的城市不僅僅會影響當地居民的身體健康 

甚至擴大到郊區 隔壁鎮 

也不僅僅是空氣的污染 有可能還包刮水汙染等等 

不單是中國 現在全世界都在關注重工業之下所排出的大量廢氣對整個地球造成的影響 

一生只有一次 地球只有一個 

若不趕緊替受了重傷的環境賦予行動 

我們將會付出更加慘痛的代價! 

 

31.高筠絜同學回應： 

中國重工業很盛行，雖然現在他們已經逐漸走向第三級產業市場導向了，但還是持續不

斷地生產當中，他們也沒有限制排放的準則及規定，因而讓這些為了獲利而不擇手段的

廠商無止盡的生產，使得中國的天空也蒙上了一層厚厚的粉塵，導致空氣懸浮微粒飆高

到超過中國自訂的五倍之多。現在中國人每天出門都要戴上口罩來防止這些粉塵的汙

染，長期下來不僅會對健康造成極為嚴重的危害，也會使得生活周遭環境飽受破壞，更

嚴重甚至會隨著風、水流等得帶動，影響到整個地球。即便大家知道這樣會破壞我們的

地球，但卻無法確實地做到保護環境的責任，我們必須要足夠的堅定去做才有可能更好。 

 

32.温家淇同學回應： 

看完這個影片之後,深深體會到因為工業發展造成的環境災害,不只在這影片看見霧霾



的嚴重程度,主角不讓他的小孩出家門也讓我感覺到做一個母親的無奈,也常常看到網

路上的一些圖片,開車甚至能見度不到 50m,這些髒空氣進到我們身體裡,不用多久身體

一定會出狀況,我們應該在經濟發展的同時,也評估對環境的影響,不應該把糟糕的環境

禍害給下一代 

 

33.林至憲同學回應： 

看了這部影片後讓我體會很深，因為本身的鼻字會過敏，天氣或是空氣不好的時候都會

造成支氣管不舒服，更尤其最近中國的霧埋及台灣的機車、工業的空氣汙染，讓我鼻字

非常不舒服，且看過好多次的醫生，我們應該多家防止霧埋的發生，環境的保育及塵土

的管制是非常重要的，希望我們的空氣可以越來越好，讓我們都有新鮮的空氣，不要到

時候新鮮的空氣變得稀少，且要花大筆的前才可以換得。 

 

34. 陳彥廷同學回應： 

看到北京空氣汙染嚴重.工廠大量排放廢氣.生活品質極低.雖然之前高中時上課就有學

過中國的氣候人文問題.但看完影片.更加深刻了解.若中國不立即做出對策.他們的後

代子孫只會活在嚴重的環境 
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